



**HAL**  
open science

## Avant-propos

Laurent Bourgeau

► **To cite this version:**

Laurent Bourgeau. Avant-propos. Olivier Buchsenschutz; Marie-Bernadette Chardenoux; Sophie Krausz; Michel Vaginay. L'âge du Fer dans la boucle de la Loire. Les Gaulois sont dans la ville. Actes du XXXIIe colloque de l'Association française pour l'étude de l'âge du Fer (Bourges, 1er-4 mai 2008), Supplément à la Revue archéologique du Centre de la France (35), FERACF, pp.11-12, 2009, 978-2-913272-20-0. halshs-03978736

**HAL Id: halshs-03978736**

**<https://shs.hal.science/halshs-03978736v1>**

Submitted on 8 Feb 2023

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - NoDerivatives 4.0 International License

# L'âge du Fer dans la boucle de la Loire

## Avant-propos

Laurent Bourgeau\*

Le dernier colloque de l'Association française pour l'étude de l'âge du Fer à s'être tenu en région Centre a eu lieu il y a plus de vingt ans, au printemps 1985 à Châteaudun, en Eure-et-Loir au nord de la boucle de la Loire. Ce fut l'occasion de présenter une exposition relative à « La civilisation gauloise en pays Carnute », territoire qui correspond pour la région Centre au département d'Eure-et-Loir et à la partie nord du Loiret.

Le colloque de 2008, à Bourges, a pour thème régional l'âge du Fer dans la boucle de la Loire. Cet espace, qui englobe l'ancien territoire des Bituriges Cubes, une partie de la cité des Carnutes, au nord, et l'essentiel de la cité des Turons, à l'ouest, couvre plus de la moitié de la surface de la région Centre. L'article de Sophie Krausz « L'âge du Fer dans la boucle de la Loire : entre archéologie préventive et archéologie programmée » présente un historique de ces travaux, leurs principaux résultats, et rend compte du dynamisme de la recherche régionale pour cette période.

Ce colloque a permis également de présenter trois expositions, à Bourges, Châteaumeillant et Saint-Amand-Montrond, et de mieux faire connaître les collections conservées dans ces trois musées, ainsi que celles des musées de Châteauroux, d'Issoudun et d'*Argentomagus*-Saint-Marcel.

Le thème spécialisé « Les Gaulois sont dans la ville : la place de l'âge du Fer dans l'archéologie urbaine » est l'occasion de faire connaître le résultat des recherches sur les grandes villes historiques de notre région (Bourges-*Avaricum*, Chartres-*Autricum*, Orléans-*Cenabum* et Tours-*Caesarodunum*) et leurs abords, mais également sur des agglomérations aujourd'hui plus modestes, comme Levroux. C'est surtout l'occasion de s'interroger sur l'émergence du phénomène urbain et de comparer le résultat des travaux récents en France et en Suisse. Ce thème ne pouvait être mieux présenté qu'en région Centre, qui fut le lieu du colloque international d'archéologie urbaine de novembre 1980 à Tours.

\* Conservateur régional de l'archéologie, Direction régionale des affaires culturelles du Centre

Au-delà de l'exposé des recherches sur l'âge du Fer, les communications témoignent de l'état actuel de l'archéologie française, et sont à cet égard révélatrices des évolutions récentes de notre discipline.

Dans le domaine de l'archéologie programmée, la professionnalisation des interventions, la place grandissante des projets collectifs de recherche (PCR), et la contribution des collectivités territoriales à ces études en région Centre, sont à souligner. La recherche sur l'âge du Fer s'est développée ces dernières années sur 4 sites majeurs : l'*oppidum* de Châteaumeillant, La Groutte-Drevant, Levroux-Les Arènes et *Argentomagus*, et s'est organisée dans le cadre d'un PCR consacré à l'occupation du sol « Du territoire biturige au Berry ». Les résultats des prospections, des fouilles et des travaux universitaires menés dans ce cadre ont permis la publication, en 2000, d'un atlas consacré au Berry antique.

Pour l'archéologie préventive, le nouveau cadre législatif permet la mise en œuvre de diagnostics et de fouilles dotés de moyens suffisants pour étudier les sites dans de bonnes conditions, y compris dans leur dimension environnementale. En archéologie urbaine, les vestiges les plus profonds qui correspondent dans de nombreux cas à des occupations protohistoriques, peuvent être enfin explorés sur des surfaces significatives. À la campagne, la possibilité de réaliser des diagnostics sur de grandes superficies et de fouiller en aire ouverte des emprises de plusieurs hectares modifie profondément notre vision des occupations rurales, en particulier entre le début de l'âge du Fer et l'époque romaine.

En région Centre, les opérations préventives, dont l'apport est considérable, ont été menées sur de vastes surfaces lors de l'aménagement de la RN 20 dans le département de l'Indre et la construction des autoroutes A.71, d'Orléans à Clermont-Ferrand, et A.85, de Vierzon à Tours. Elles ont également été conduites sur des ZAC et des lotissements, notamment en périphérie des agglomérations de Bourges, Romorantin et Châteauroux-Déols. Elles ont révélé des sites ruraux et leurs aménagements que l'archéologie programmée n'avait que peu étudiés. Prescrites et contrôlées par l'État (Directions régionales des affaires culturelles, services régionaux de l'archéologie) elles sont aujourd'hui principalement conduites par les agents de l'Institut national de recherches archéologiques préventives (INRAP). Il convient cependant d'observer le rapide développement des services archéologiques de collectivités territoriales, villes et départements, et leur place grandissante dans l'inventaire des sites, les opérations préventives et la conservation du mobilier découvert.

Le résultat des opérations d'archéologie préventive et programmée, pour l'âge du Fer comme pour toutes les autres périodes, fait l'objet d'un même examen par les commissions interrégionales de la recherche archéologique (CIRA), ce qui permet d'apprécier l'amélioration des méthodes, le renouvellement des données chronologiques et typologiques et la complémentarité de ces approches, notamment dans le cadre des projets collectifs de recherche.